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140e Assemblee generale

Samedi 21 mai 2005

Hotel Les Endroits, La Chaux-de-Fonds

Programme et ordre du jour

09 h 30 Accueil

10h00 Assemblee

1. Ouvertüre

2. Rapports et programmes d'activite

a) Comite directeur

b) Commission des Editions

c) Cercles

3. Comptes 2004

a) Presentation

b) Rapport des verificateurs

c) Approbation

4. Budget 2005

a) Presentation

c) Acceptation du budget

5. Elections et demissions

6. Divers

12h30 Aperitif

13h30 Repas ä l'Hötel Les Endroits
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1. OUVERTÜRE

A 10 heures, M. Pierre Lachat, President central, ouvre la 140e
Assembler generale de la Societe jurassienne d'Emulation dans le
magnifique cadre de 1'Hotel Les Endroits ä La Chaux-de-Fonds. Plus de
90 personnes ont repondu ä Limitation lancee. Le President central
adresse ses salutations ä tous les emulateurs presents, et plus particulie-
rement aux personnalites invitees.

II passe la parole ä M""' Natalia Da Campo, nouvelle venue au
secretariat central de Porrentruy. Elle se presente et retrace son

parcours qui I'a amenee de Pologne en Suisse et qui I'a conduite a
s'investir dans les milieux culturels.

M"'e Da Campo est chaleureusement applaudie pour la qualite et
l'originalite de sa presentation.

Mesdames, Messieurs, Chers Amis,

lis sont nombreux les liens qui nous lient, qui rapprochent La Chaux-
de-Fonds et le Jura, et done la Societe jurassienne d'Emulation.

Tout d'abord un souvenir de famille. Ma grand-mere etait provenqale.
En 1910, eile a epouse un avocat et notaire installe ä Saignelegier. Elle
1'a rejoint dans le Jura, oü eile a passe toute sa vie. Mais aux Franches-
Montagnes l'hiver n'en finit pas de finir. Elle pensait alors avec nostal-
gie aux premiers legumes qu'elle ne pouvait aller cueillir dans son
jardin. La Chaux-de-Fonds n'etait pas loin et eile s'y rendait reguliere-
ment. Elle y trouvait, au printemps, et au magasin du meme nom,

ALLOCUTION DE M. PIERRE LACHAT,
President de la SJE

Pierre LACHAT

President de la SJE
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quelques bons produits qui lui rappelaient sa Provence natale. Entre
Chäteauneuf-du-Pape et Saignelegier, il y avait heureusement La Chaux-
de-Fonds.

Les liens sont nombreux disais-je, entre les Chaux-de-fonniers et les
Jurassiens.

- II y a Louis Chevrolet que Bonfol et La Chaux-de-Fonds se dispu-
tent.

- Toute une industrie, fondee sur l'horlogerie et sur le genie de l'hor-
loger paysan d'autrefois, a favorise un esprit de pionnier commun ä ce
haut plateau.

- Meme si le seul point de contact geographique entre le canton du
Jura et le canton de Neuchätel se situe au Cul-des-Pres, comme une
colonne vertebrale, nous partageons une altitude, une chame de mon-
tagnes qui ignore la frontiere au milieu des päturages.

- Si nous perdons de la hauteur, c'est le Doubs qui nous accueille et
nous relie dans ses eaux vertes et noires.

- Et le train rouge, qui porte le nom de toute une region, Chemin de
fer du Jura, il nous rapproche lui aussi.

- Plus au sud, entre Mont-Soleil et Chasseral, le Vallon de Saint-
Imier, le pays d'Erguel, reste en contact permanent avec La Chaux-de-
Fonds et continue ä monter jusqu'ici.

Cette liste de tous ces liens n'est de loin pas exhaustive. Ajoutons
encore que le jour viendra sürement bientöt oü La Chaux-de-Fonds et le
Jura seront reconnus par 1'UNESCO. L'architecture urbaine, ici, est
unique comme nos traces de dinosaures sont d'un interet scientifique
mondial.

Tous ces liens ne creent cependant pas que des points communs. Nos
identites sont en partie bien differentes. Meme si nous sommes tous de
l'Arc jurassien, les habitants du Jura et du Jura bernois forment une
communaute interjurassienne qui se distingue des Neuchätelois du Haut,
essentiellement pour des raisons historiques et politiques.

En 2004, au cours de l'annee anniversaire 25-30 fetee dans le canton
du Jura, le debat sur l'identite jurassienne fut d'ailleurs un point fort de

nos activites. II fut un moment important de reflexion lors du Conseil
d'automne de l'Emulation, meme s'il s'agit lä toujours d'un sujet delicat
et de nature ä soulever des passions, comme je le laissais entendre dans
l'allocution de Pan passe ä notre assemblee de Lausanne Alors que notre
volonte n'etait que de se poser une question d'identite - «nous Jurassiens,

qui sommes-nous vraiment?» - et d'en debattre, d'aucuns y ont
vu de sournois desseins politiques!

Que les choses soient clairement dites: s'interroger sur son identite
interjurassienne ne signifie pas, pour la Societe jurassienne d'Emulation
un changement quelconque d'orientation. L'ideal de l'Emulation et notre
but restent l'illustration et le rayonnement de la culture et du genie du
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pays interjurassien dans le respect de chacun, comme en temoigne
d'ailleurs l'engagement de la SJE en faveur d'un Service interjurassien
des affaires culturelles.

Parlant d'identite et saisissant 1'opportunity de notre presence ä

La Chaux-de-Fonds, j'ose une question.
Pendant longtemps, les etudiants jurassiens allaient en grande partie

se former ä Porrentruy, ce qui leur donnait un etat d'esprit, une unite de

reference, une mentalite, en d'autres termes une composante importante
de leur identite. Aujourd'hui, pour des raisons de commodite, les
etudiants se partagent entre le College Saint-Charles et les Lycees de

Porrentruy, de La Chaux-de-Fonds et de Bienne. Est-ce le signe d'un eclate-
ment d'identite au profit d'une ouverture d'esprit? Ne faudrait-il pas
envisager des facilites de transport et de logement pour reunir toutes
ces jeunes forces ä Porrentruy, dans les ecoles superieures, afin qu'elles
soient baignees dans le meme creuset identitaire jurassien? Personnelle-
ment, je n'ai pas la reponse, tant la question est complexe et s'inscrit
dans la mouvance du temps, les HES ayant par ailleurs singulierement
complique la donne. La question reste cependant posee en terme d'identite

regionale, ou d'eclatement et peut-etre d'ouverture.
Pour terminer, j'aimerais encore rappeler cet autre point fort de notre

annee emulative ecoulee. Apres plus d'un siecle et demi d'attente, apres
avoir ete annonce ä plusieurs reprises, le Cercle litteraire de la SJE a ete
baptise le 15 avril 2005. Je lui souhaite, ä ce nouveau-ne, de nous rejouir
dans l'etude de notre litterature et dans l'illustration de notre langue.

Le franqais et sa litterature ont besoin d'etre valorises tant il est vrai
que l'envahissement de l'anglais en menace le bon usage. Dans son
dernier ouvrage, L'Enfant de Noe, Eric-Emmanuel Schmidt, abordant
les cultures en danger, nous presente un personnage qui se passionne
et s'efforce de garder le souvenir de ce qui est en peril. Cependant, grace
ä des societes comme l'Emulation, je suis persuade que notre jeune
Cercle n'aura pas un jour ä dire comme le Pere Pons d'Eric-Emmanuel
Schmitt: «Je commence une collection».

Un hommage est rendu aux emulateurs disparus dans le courant de
l'annee emulative et plus particulierement aux membres d'honneur:
Alphonse Widmer, Roger Fliickiger et Victor Erard. Les voix de Philippe
Wicht, Joseph Voyame et Jean-Louis Rais se sont melees pour dire leur
engagement incessant pour la culture et leur amour pour le pays jurassien.

Une minute de silence leur est clediee. (Voir pages 375 ä 380).

L'Assemblee a le plaisir de voir arriver I'abbe Robert Piegai qui ne
s'excuse pas car, dit-il, «ä son age, on a tous les droits.»
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ALLOCUTION DE M. JEAN-MARIE MOINE
president de la section de La Chaux-de-Fonds

et president du Cercle de Patois

Le Comite directeur de la SJE a demande ä notre section locale de la
SJE d'organiser sa 140e Assemblee generale.

Au nom de notre comite, «elargi» pour la circonstance, je le remercie
de Thonneur qu'il nous a fait. J'espere que nous repondrons favorable-
ment ä votre attente et vous presentons, a tous, nos souhaits de cordiale
bienvenue.

La section chaux-de-fonniere de la SJE fut fondee le 2 octobre 1924.
Elle naquit chronologiquement apres ses sceurs atnees de Porrentruy
(1847), de Delemont (1849), d'Erguel (1849), de La Neuveville (1854),
de Bienne (1854), de Berne (1853), de la Prevote (1880), des Franches-
Montagnes (1894), de Bale (1913) et de Tramelan (1921).

Pour la quatrieme fois jusqu'ä ce jour, en presque quatre-vingt-un ans
d'existence, notre section locale accueille une assemblee generale de la
SJE. C'est en effet ä La Chaux-de-Fonds que furent tenues:

- le 19 septembre 1931, la 68e Assemblee generale;
- le 9 octobre 1943, la 79e Assemblee generale;
- le 29 avril 1979, la 114e Assemblee generale.
Permettez-moi de vous presenter rapidement la ville de La Chaux-de-

Fonds, par le biais de trois aspects: celui de ses armoiries, celui de la
presence des Jurassiens ä La Chaux-de-Fonds (entendez par-lä de per-
sonnes originaires du Jura historique, ou nees dans le Jura historique),
celui enfin des rues rappelant le Jura historique).

I. Les armoiries

(Je signale que Tun de nos emulateurs, M. Paul-F. Macquat, avait
parle de ce sujet au cours d'un expose fait aux membres de notre
section, le 26 fevrier 1934).

Premiere etape: l'ancienne commune

Jusqu'au debut du XIXe siecle, on ne trouve nulle part trace d'armoi-
ries locales. C'est en 1821 que la question est soulevee et que les autori-
tes communales nomment une commission chargee de combler cette
lacune. Trois ans plus tard (done en 1824), divers projets forges de

toutes pieces sont presentes et le Conseil adopte celui qui a la preference
de la commission.

Les onze petits rectangles «sable» symbolisent les onze quartiere
de la commune, ä savoir: Le Grand Quartier, Le Petit Quartier, Les

393



Grandes Crosettes, Les Petites Crosettes, Boinod, Les Reprises, Le
Bas-Monsieur, La Joux-Perret ou Le Dernier Moulin, Le Valanvron,
Les Bulles et La Sombaille.

Les Eplatures qui ne font pas encore partie de La Chaux-de-Fonds ne
sont pas comprises dans ce nombre. Ajoutons ä ce sujet, que la municipality

des Eplatures, creee en 1851 et transformee en commune en 1851

ne sera rattachee ä La Chaux-de-Fonds qu'au debut de l'annee 1900.

Seconde etape: la municipality

En 1851, le Conseil general nouvellement elu de la toute jeune
municipality adopte des armoiries et une banniere. Les armes de la municipality

sont copiees en partie sur Celles de la commune qui ont ete choisies
en 1824. La ruche symbolise l'activite industrielle qui fait la prosperity
du grand village; aucune precision n'est donnee concernant le nombre
des abeilles. Quant ä l'augmentation du nombre d'etoiles, eile ne
semble viser qu'un but decoratif.

(Je signale que M. Michel Barben, conseiller communal, m'a dit per-
sonnellement que chacune des trois etoiles represente un pouvoir: le
pouvoir legislatif, le pouvoir executif et le pouvoir judiciaire).

Troisieme etape: la nouvelle commune

La commune des ressortissants et la municipality fusionnent en 1888,
ce qui donne l'occasion de completer et de preciser defmitivement les
armoiries de La Chaux-de-Fonds. Seule nouveaute: la croix federale.

Pour etre complet, il faut dire que l'on dessinera les armoiries d'une
maniere legerement stylisee ä partir de 1975 environ. (Renseignements,
illustrations et carte sont tires d'Histoire de La Chaux-de-Fonds ecrite
par Raoul Cop).

II. Presence des Jurassiens ä La Chaux-de-Fonds

Population jurassienne

La population chaux-de-fonniere passe de 5828 habitants en 1820 ä

39074 habitants en 1979.
Pendant ce temps, la proportion de population neuchäteloise passe de

77% ä 29%, celle des autres Suisses de 17% ä 53%, celle des etrangers
de 6% ä 18% (renseignements de Raoul Cop).

Qu'en est-il de la presence des Jurassiens? Pour repondre avec precision

ä cette question, il faudrait faire une etude detaillee, ä condition,
bien sür, de trouver les renseignements.

Je peux signaler qu'Henri Joliat indique dans son discours de bienve-
nue de la 68e Assemblee de la SJE (voir Actes 1934, page 4), je cite:
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Notts vous offrons l'hospitalite montagnarde, ä 1000 metres d'altitude,
dans tine ville moderne de 36000 antes dont 10000 an moins sont juras-
siens bernois d'origine, soit en plus grand nombre meme que dans
chacnne de nos gentilles petites cites du Jura bernois.

La police des habitants a pu m'indiquer qu'au 31 decembre 2004,
La Chaux-de-Fonds comptait 3435 personnes d'origine jurassienne
(sans compter les enfants), soit 1553 hommes et 1882 femmes. On n'a
pas pu m'indiquer le nombre de ressortissants du Jura bernois actuel
puisqu'ils sont recenses en vrac avec ceux de tout le canton de Berne.
En extrapolant, je pense qu'on peut affirmer, sans grande chance
d'erreur, qu'aujourd'hui, une bonne dizaine de milliers de ressortissants
du Jura historique habitent ä La Chaux-de-Fonds.

Personnalites jurassiennes qui se sont illustrees
ä La Chaux-de-Fonds

Elles sont nombreuses, et cette liste n'est pas exhaustive.

Louis-Joseph Chevrolet
Originaire de Bonfol, il est ne ä La Chaux-de-Fonds en 1878 et mort

ä Detroit en 1941. II fut un constructeur d'automobiles tres connu et

crea, en 1911 une nouvelle industrie automobile aux Etats-Unis.

Pierre Coullery
II est ne le 18 novembre 1819 ä Villars-sur-Fontenais et mourut ä

La Chaux-de-Fonds le 26 janvier 1903. En 1815, le Dr Coullery s'etablit
ä La Chaux-de-Fonds ou il fonda le Parti socialiste neuchätelois. Pour-
suivant un ideal d'amour et de justice, il soignait les pauvres et les
desherites, qu'il visitait ä toute heure du jour et de la nuit, oubliant
ensuite volontairement, ä de nombreuses reprises, d'envoyer sa note
d'honoraires.

Ami Girard
Ce compagnon d'armes de Fritz Courvoisier est ne le 6 fevrier 1819

a Saint-Martin, et residait ä Renan oü il mourut le 10 avril 1900. Ses

cendres ont ete deposees au cimetiere de La Chaux-de-Fonds. Le
Ier mars 1848, il participa ä la marche sur Neuchätel. On sait que le

gouvernement royaliste capitula, et que le Chateau de Neuchätel fut pris
sans resistance.

Ami Girard fut membre du Grand Conseil, conseiller d'Etat et
conseiller national bernois. II avait ete nomme colonel pendant l'occupa-
tion des frontieres en 1870 et 1871.
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Charles Naine
II est ne ä Nods, dans le Jura bernois le 27 juin 1874 et mourut

prematurement le 29 decembre 1926 ä Preverenges, pres de Morges.
La Chaux-de-Fonds lui fit d'imposantes funerailles. II fit un apprentissa-
ge de mecanicien ä La Chaux-de-Fonds, puis etudia le droit. En 1900, il
devint le chef du Parti socialiste neuchätelois. Si Coullery etait le mede-
cin des pauvres depuis longtemps, ceux-ci avaient dorenavant egalement
leur avocat. Depute au Grand Conseil neuchätelois, Charles Naine
devint conseiller national en 1911.

Je remercie notre emulateur Eric Matthey qui a epluche pour moi le
livre de Charles Thomann: L'Histoire de La Chaux-de-Fonds inscrite
dans ses rues, d'oü sont tires les renseignements precedents.

Autres personnalites jurassiennes qui se sont illustrees
ä La Chaux-de-Fonds

Jean-Pierre Belet
II est ne ä Montignez le 23 mai 1807, originaire de ce village et est

mort ä Montignez le 26 decembre 1897, oü il est enterre. En 1834, il est
charge d'organiser la nouvelle paroisse catholique de La Chaux-de-
Fonds dont il fut le premier cure (voir ses Memoires).

Henri Joliat
II est ne ä Glovelier le 29 fevrier 1880 et est mort le 7 novembre 1958

ä La Chaux-de-Fonds. Docteur en medecine, il pratiqua sa specialite ä

La Chaux-de-Fonds durant un bon demi-siecle. II fonda la section
chaux-de-fonniere de la SJE le 2 octobre 1924 et en fut le premier president

jusqu'au 31 decembre 1950. A part son activite professionnelle,
11 consacra sa vie ä mieux connaitre sa terre d'origine, puis ä la faire
decouvrir et aimer.

Charles Rossel
II est ne le 19 mai 1879 ä La Chaux-de-Fonds et est mort ä Peseux le

12 decembre 1966. Membre fondateur de la section chaux-de-fonniere
de la SJE, il en fut president du 1er janvier 1951 au 31 decembre 1953.
II etait instituteur et enseigna durant plusieurs annees au Valanvron.

Marcel Berberat
Originaire de Montignez, il est ne le 14 fevrier 1922 ä Roggenbourg

et est mort prematurement ä La Chaux-de-Fonds le 27 mai 1964. Dans
tous les domaines qu'il aborda, il fit preuve d'une competence rare en
tant que professeur. Tous ceux qui l'eurent comme professeur ä l'Ecole
de Commerce apprecierent ä leur juste valeur ses cours de frangais,
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d'histoire et d'italien. Marcel Berberat fut president de la section locale
de la SJE du Ier janvier 1954 jusqu'an jour de sa mort.

Edmond Chätelain
II est ne le 11 avril 1913 ä Porrentruy et est mort dans cette meme

ville le 9 mai 1986. Erudit, gentleman, passionne de tout, fin cuisinier
et plein d' humour, c'est en ces termes que les amis chaux-de-fonniers du
Dr Chätelain decrivent cet homme qui sut partager avec les emulateurs
ses passions: les sciences, la psychanalyse, la litterature...

II fut president de la section chaux-de-fonniere de la SJE du 11 fe-
vrier 1965 au 13 juin 1971.

(Pour les renseignements concernant ces quatre dernieres personnali-
tes, voir: 75 ans cl'Emulation jurassienne a La Chaux-de-Fonds).

III. Rues rappelant la presence jurassienne en notre ville

Citons la rue Louis-Joseph-Chevrolet, la rue du Docteur Coullery,
la rue Ami-Girard, P avenue Charles Naine.

Mais il y a aussi l'ancienne rue de l'eveche ou route de l'Erguel
(actuellement, la me Fritz-Courvoisier). Pour la petite histoire, indi-
quons qu'avant de devenir rue Fritz-Courvoisier, ce chemin reciit l'e-
trange denomination de rae des Juifs, probablement parce qu'un peage
appele Ban-ä-Monsieur avait ete etabli ä la frontiere de l'Etat du Prince,
situe au Bas-Monsieur. Citons encore la rue de Chasseral, la rue du
Doubs, la rue du Jura, la rue des XXII Cantons (contrairement ä ce

qu'on pourrait penser, cette denomination evoque immediatement le
Canton du Jura, le 23e canton).

Pour terminer, je ne resiste pas au plaisir d'evoquer la tradition populate,

celle qui se transmet de bouche ä oreille, celle que personne n'ose
ecrire, en quelque sorte la savoureuse petite histoire.

Savez-vous qu'on appelait Grecs, les Jurassiens qui venaient dans
notre ville, parce qu'ils parlaient leur patois d'oil, et qu'on ne les

comprenait pas
Alors que je debarquais ä La Chaux-de-Fonds, en 1966, dans le quartier

situe au Nord de la Charriere, un de mes collegues, contemporain et

Fribourgeois d'origine, ne ä La Chaux-de-Fonds et ayant epouse une
Franc-Montagnarde me dit: C'est tres bien pour toi, Jurassien, tu re-
trouves le fameux Quartier grec! Je dois vous avouer qu'aujourd'hui,
je suis fier, niais bien sür non pas orgueilleux, d'etre un tel Grec.

Je vous remercie de votre bienveillante attention et de votre patience.
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ALLOCUTION DE M. CLAUDE HECHE
President du Gouvernement jurassien

Le Gouvernement jurassien a donne, ce mercredi, une reception en
l'honneur du BC Boncourt. Et j'ai releve, dans le message que j'ai
adresse ä Tequipe, un point qui me fait particulierement plaisir: le Jura,
bien que souvent mal place dans les statistiques economiques et finan-
cieres, est le canton qui possede, par rapport ä sa population, le plus
d'equipes evoluant en ligne nationale!

Et bien voyez-vous, Monsieur le President, Mesdames et Messieurs,
chers emulateurs, s'il y avait des classements et des ligues pour les acti-
vites culturelles, je suis certain que le Jura serait egalement tres bien place!

Bien sur, cela n'est pas dü au hasard, ni en matiere de sport, ni en
matiere de culture. Je crois qu'il y a dans ce coin de pays, sans doute en
lien avec le combat pour Tlndependance, un veritable terreau fertile
pour 1'expression artistique sous toutes ses formes et surtout des acteurs
particulierement creatifs dont fait partie la Societe jurassienne d'Emula-
tion. L'Etat, de son cote, mene une politique tres active et se donne des

moyens importants pour soutenir les createurs artistiques et les aider ä

mettre leur talent en valeur.
C'est done pour moi un reel plaisir de vous retrouver et d'adresser le

cordial message du Gouvernement jurassien aux membres de la vieille
dame, puisque c'est le surnom que Ton donne ä votre societe. Une
vieille dame toujours aussi alerte et qui est active depuis plus d'un siecle
et demi dans le Jura et le Jura bernois ainsi que dans le reste de la Suisse
ä travers ses sections. Et d'ailleurs ä ce propos, nous avons pu mesurer
Tutilite de ces sections exterieures Tautomne dernier lors de la presentation

du canton du Jura ä la Foire de Fribourg, oü nous avons beneficie
d'un appui efficace et precieux.

J'ai souvent parcouru vos Actes et je dois vous dire que je suis
particulierement admiratif face ä Teclectisme et ä la qualite de vos travaux de
recherche. A chaque fois, je decouvre une societe curieuse, qui s'interes-
se ä des themes qui demontrent ä la fois un ancrage fort dans les realites
culturelles d'aujourd'hui et une volonte d'ouverture sur Tavenir. La SJE
est en quelque sorte la memoire vive du Jura, une memoire creative et
productive, notamment ä travers ses cercles d'etudes permanents et les
nombreux ouvrages specialises qu'elle publie ou co-edite.

Certains esprits un peu etroits vous considereront peut-etre comme
des reveurs attaches ä des choses futiles. U est vrai que mener un travail
de reflexion comme le votre dans le monde trepidant d'aujourd'hui est
probablement quelque chose d'un peu extravagant, mais c'est une activi-
te tellement indispensable! Je souhaite que vous gardiez ce recul par
rapport ä Tactualite immediate et cette capacite ä reunir, partager, ras-
sembler les elements constitutifs de l'identite jurassienne que la SJE a
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toujours fait rayonner au-delä des frontieres cantonales. Ce faisant, votre
societe entretient de surcroit un fantastique reseau de competences et
d'amitie. Le Gouvernement jurassien vous en est tres reconnaissant
et continuera de considerer la SJE non seulement comme un acteur
majeur de la vie culturelle jurassienne, mais aussi comme un partenaire
privilegie.

Permettez-moi de revenir brievement sur votre actualite 2004,
marquee par la creation d'un nouveau cercle consacre ä la litterature. Je
m'en rejouis, car cette volonte de mettre davantage en valeur les lettres
jurassiennes est egalement partagee par le Jura, ou plutöt par le Jura et le
canton de Berne puisque vous le savez nous travaillons ä Elaboration
d'une politique culturelle interjurassienne. La commission culturelle in-
terjurassienne, qui se met actuellement sous toit, souhaite placer sur le
devant de la scene artistique la litterature. Pour cela, la commission en-
tend creer cette annee encore une nouvelle «Commission de litterature
interjurassienne»; je suis certain que le Cercle de litterature de la SJE et
cette future commission pourront collaborer et contribuer au renouveau
des lettres dans notre region, en se fixant des objectifs et mandats diffe-
rents et complementaires.

La SJE a cree en 2004 la nouvelle collection «Plume d'ange» dediee
aux jeunes auteurs - hommes et femmes - jurassiens; une excellente
initiative qui devrait permettre d'inciter de nouveaux ou jeunes auteurs
ä se faire publier. II est vrai que les editeurs romands se plaignent du

peu de renouveau parmi les noms d'auteurs qui emergent dans les

regions.
Je releve encore les contributions litteraires et organisationnelles de la

SJE dans 1'organisation de la «Commemoration du 40e anniversaire de
la mort de Francis Giauque», poete jurassien du Plateau de Diesse qu'on
celebre cette annee dans le Jura historique; la SJE soumet des propositions

de conferences - debats auxquels je ne peux que vous encourager
ä participer.

Bref, Mesdames et Messieurs, chers emulateurs, une fois de plus, la
SJE a mene Pan dernier une activite extremement riche et surtout tres
utile au Jura. Le Gouvernement jurassien vous en remercie sincerement
et demeure bien conscient du role important que joue la SJE dans le
maintien de l'unite culturelle du Jura historique. C'est pour cette unite
du Jura que le Gouvernement plaide egalement de maniere indefectible
depuis toujours.

Je vous souhaite plein succes pour l'avenir et vous remercie de votre
attention ainsi que du moment tres riche auquel vous m'avez associe.
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ALLOCUTION DE M. ALAIN SCHWEINGRUBER
President du Parlement jurassien

C'est avec plaisir et interet que j'ai repondu ä votre aimable invitation
et je vous en remercie.

La Societe jurassienne d'Emulation a pour moi une connotation parti-
culiere. Depuis mon plus jeune age, j'entendais en effet mon pere, qui
en faisait partie, en parier. II y etait fait etat d' assemblies et d'Actes de

l'Emulation qui, lorsque j'etais bambin, ne me signifiaient pas grand-
chose, mais me donnaient ä penser que c'etait une institution vaguement
intellectuelle mais en tout cas serieuse.

Je sais maintenant que votre societe, ä l'äge plus que respectable, est

un creuset d'idees et un bassin de culture. Je sais que par le nombre
de vos publications et de vos interventions, vous participez largement et
efficacement au rayonnement culturel et intellectuel de notre coin de

pays, en defendant notre patrimoine historique et en mettant en valeur
l'art des belles lettres, notamment.

Pour en savoir plus, il eut evidemment fallu que je fusse des vötres,
ce qui serait dejä le cas depuis un certain temps si je n'avais malencon-
treusement perdu le bulletin d'adhesion que vous aviez eu 1'obligeance
de m'envoyer et je remercie d'ores et dejä votre secretariat de bien
vouloir remedier des que possible ä cette fächeuse lacune de ma part.

Cela dit, Ton ne saurait assez encourager les associations telles que la
votre, tant il est vrai que nous vivons une epoque dite de loisirs, ou l'in-
dividualisme est maitre et oil tout est mercantilist. Sachant que les col-
lectivites publiques ne peuvent pas tout gerer, heureusement d'ailleurs, il
est heureux de constater que des hommes et des femmes sont encore ca-
pables de rassembler leurs efforts pour promouvoir benevolement le
maintien et la sauvegarde de notre patrimoine, sans autre satisfaction

que d'apprecier le travail bien fait et d'avoir ä juste titre le sentiment de

mettre en relief les traits et les formes de ce qui constitue notre Histoire.
Au fil des ans, votre venerable institution, bien que peu bruyante, a su

asseoir sa reputation et prendre la place qu'elle merite. Une prise de
position de la Societe d'Emulation n'est pas un acte anodin. J'en veux pour
preuve la recente intervention que vous avez faite aupres d'un Gouvernement

cantonal qui se proposait de supprimer des chaires dans son
Universite, ce qui temoigne bien de votre voeu d'etre present sur la scene
publique lorsque la promotion des sciences humaines est en peril.

Monsieur le President, Mesdames et Messieurs, je tiens aujourd'hui
ä vous assurer de ma plus grande gratitude pour votre engagement.
Je vous apporte le plus cordial salut du Parlement de la Republique et
Canton du Jura et vous souhaite une excellente journee.
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ALLOCUTION DE M. DIDIER BERBERAT
Conseiller national neuchätelois

J'ai le grand plaisir de vous transmettre les salutations cordiales et
la reconnaissance des Autorites communales d'avoir choisi la Ville de
La Chaux-de-Fonds pour tenir les 140es assises de votre societe, je dirais
meme de notre societe.

Si je dis notre societe, ce n'est pas par hasard puisque, en tant que
Jurassien d'origine, de Montignez, et non de Lajoux comme on pourrait
le croire, et Jurassien de cceur, je fais partie de la section chaux-de-fon-
niere de TEmulation, qui est active et conviviale et a Tage respectable
de 80 ans.

Ce qu'on ignore souvent, c'est que notre ville, avec 38000 habitants
environ, est la troisieme ville de Suisse romande par sa population, apres
Geneve et Lausanne.

Ce que vous ignorez ä coup sür, c'est que notre ville, apres Delemont
et Porrentruy, est aussi la troisieme ville jurassienne puisqu'y habitent
3433 jurassiens, soit le 9,2% de notre population. Dans ces chiffres ne
sont pas compris les ressortissants des trois districts du sud, puisqu'ils
sont consideres dans les statistiques comme bernois.

En effet, entre la fin du 19e siecle et le milieu du 20e, beaucoup de
Jurassiens sont venus s'etablir dans notre ville ä la recherche de travail
qu'ils ne trouvaient malheureusement pas dans le Jura historique, ce fut
le cas de mon pere qui vint de Porrentruy enseigner ä TEcole de

commerce de notre ville ä la fin des annees 1940.
Parmi les Jurassiens celebres de notre ville, citons par exemple le

Dr Pierre Coullery, Louis-Joseph Chevrolet qui est alle par la suite
construire des voitures aux Etats-Unis, le footballeur Daniel Jeandu-

peux, ou encore notre ami Marcel S. Jacquat.
Si je devais caracteriser les relations entre les cantons de Neuchätel et

du Jura, je dirais que plus on remonte les annees, voire les siecles, plus
ces deux regions sont differentes, mais plus on regarde Tavenir, plus
elles ont un destin commun.

On ne va pas se mettre ä regarder le passe, n'est-ce pas!
Aujourd'hui dejä, mais surtout demain, ces deux cantons ont un

destin commun:

- ils sont cote ä cote sur l'Arc jurassien, affrontant la meme decentralisation

par rapport au Plateau suisse. Aux Chambres federates, les
relations avec les parlementaires jurassiens sont excellentes et nous
collaborons d'une maniere intense. C'est quand on regarde nos deux
cantons depuis la Ville federate que Ton constate que nos points
communs sont bien plus nombreux que nos differences et que nous
partageons un destin similaire;
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- industriellement, ils sont les deux ä se concentrer toujours davanta-

ge sur l'horlogerie et les microtechniques;

- en matiere de formation, ils travaillent main dans la main, que ce
soit pour la formation des enseignants ou des ingenieurs;

- enfin, ä partir de 1000 metres, ce sont presque les memes, puisque
La Chaux-de-Fonds, vous le savez bien, n'est qu'un faubourg de Saigne-
legier et des Breuleux. Plus serieusement, 515 personnes viennent tous
les jours travailler ä La Chaux-de-Fonds en provenance des Franches-
Montagnes;

- j'ajouterais que nos memes tetes un peu carrees, mais franches de
collier, seront des atouts toujours plus determinants pour affronter nos
defis communs.

En conclusion, je remercie et felicite la Societe jurassienne d'Emula-
tion, qui n'avait plus siege dans notre ville depuis 1979, pour ses efforts
destines ä promouvoir les sciences, les arts, les lettres et le patrimoine
jurassiens sous tous leurs aspects, mais qui ä l'exterieur du Jura permet
de rapprocher les Jurassiens de l'exterieur, qu'ils proviennent du Sud ou
du Nord.

2. RAPPORTS ET PROGRAMMES D'ACTIVITES

A) COMITE DIRECTEUR

Michel HANGGI

[jj Secretaire general

Permettez-moi chers amis en cette magnifique et riche annee emulative,

marquee tout particulierement par la naissance d'un sixieme Cercle
d'etudes, de prolonger la reflexion commencee au soir du 15 avril
dernier devant un parterre de plus de cent personnes venues assister aux
premiers pas du Cercle.
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A Cuba, une tradition seculaire associe la fabrication des fameux
cigares ä la lecture. Ainsi, au milieu des vastes salles communes oü
chaque ouvrier est affaire ä son etabli et affecte ä une täche particuliere
et unique, est assis, sur une chaise haute, comme en chaire, une personne
dont la fonction specifique est de faire la journee durant la lecture de

quotidiens ou de romans...
En 1679, un jeune escroc, qui se faisait passer pour un Japonais, ima-

gina un nouvel alphabet, une nouvelle langue et un nouveau calendrier,
et prit le nom de Psalmanazar. Puis, il apprit 1'anglais et s'installa ä

Londres. La, le succes fut phenomenal: il traduisit le catechisme angli-
can en formosan - la langue qu'il avait inventee et qu'il etait bien enten-
du seul ä parier. Encourage, il publia en 1704 une Description historique
et geographique de l'fle de Formose, parfaitement imaginaire et qui fit
autorite pendant tout le XVIIP siecle. L'homme vecut finalement de le-
pons de formosan et des poemes qu'il composait dans cette langue...

Au Vatican, ou prevaut encore 1'usage du latin, un groupe de
recherche a pour unique fonction de trouver des traductions latines ä tous
ces mots qui apparaissent dans la langue et dont la papaute meme ne
saurait se passer. Et l'on imagine une discussion ou il s'agirait de tradui-
re les notions de «bug informatique», d'«OGM» ou d'«altermondia-
liste» dans la langue de Ciceron...

Deporte dans le camp de Buchenwald, l'ecrivain espagnol Jorge Sem-

prun y retrouva son ancien maitre de sociologie ä la Sorbonne, Maurice
Halbwachs. Un dimanche, Semprun assista ä l'agonie du vieux maitre,
arrive aux limites de la resistance humaine. Alors que ses dernieres
forces s'evanouissaient, Sempran se mit ä lui raconter n'importe quoi,
tentant desesperement de maintenir la vie par la voix, puis, conscient de
la necessite d'une derniere priere, la seule chose qui lui vint ä l'esprit fu-
rent ces vers de Baudelaire: «0 mort, vieux capitaine, il est temps, le-
vons 1'ancre...» Halbwachs mourut, souriant, le regard fraternel...

Au Mexique, oü l'art de correspondre perdure et oü Tillettrisme n'est
pas rare, les gens se rendent sur certaines places centrales oü des ecri-
vains publics donnent vie ä leurs recits, plaintes ä 1'administration ou
declarations d'amour...

Au Moyen Age, l'apprentissage de la lecture dans les families juives
etait tres gourmand. Le maitre lisait un texte ecrit sur une ardoise, puis il
l'enduisait de miel. L'eleve lechait l'ardoise, assimilant du meme coup
les mots sacres.

Six anecdotes pour illustrer les rapports ä la fois etroits, particuliers et
divers que les hommes entretiennent depuis la nuit des temps au livre, a

la langue, ä la litterature, ä l'ecritiire, a la lecture... Six «gestes» qui
nous rappellent la permanence et la remanence de la culture litteraire,
son ancrage dans les cultures des hommes, six «gestes» qui sauvent et
qui prouvent si besoin etait le lien qui les relient au bonheur humain...
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Je vous rassure, je ne ferai pas l'affront ä tant de convaincus d'etablir
le parallele et la correlation entre culture litteraire et bonheur des
hommes et de rappeler le röle essentiel que les Lettres ont joue dans le
developpement des democraties, des droits de l'homme, ou encore dans
le processus ayant mene ä une quasi-egalite hommes-femmes...

Et pourtant, ce lien, qui paraissait indestructible, est-il encore
evident? A l'heure oü l'on demantele la Faculte des Lettres de Neuchätel,
oü un parlementaire jurassien, candidat au Gouvernement, ose affirmer ä

la tribune qu'il convient dorenavant de n'enseigner plus que le francais,
les mathematiques et l'allemand, oü la Bible n'est plus dans l'histoire de
l'humanite le livre le plus publie et le plus consulte, que reste-t-il de cet
ideal humaniste, de cette vocation de la culture litteraire ä participer
activement au bonheur du genre humain

Cette culture serait-elle meprisee? Peut-etre, et cela expliquerait la
proliferation de cette omnipresente culture du court terme, de la futilite,
de l'image et le refus de plus en plus marque des activites du long terme
necessitant de brüler quelques calories...

Cette culture representerait-t-elle un danger, un contre-pouvoir? Peut-
etre et cela expliquerait 1'omnipresence de la censure dans l'histoire des
Lettres et des langues, des autodafes, des fatwas, de l'iconoclasme, cela
expliquerait les 525 ecrivains francais tues lors de la Premiere Guerre
mondiale, que la Congregation de l'Index n'ait ete abolie qu'en 1966 et
la publication des Fleurs du Mal permise seulement en 1949, cela
expliquerait 1' attitude du plus celebre des censeurs americains Anthony
Cumstock qui se vantait d'avoir detruit 160 tonnes de litterature obscene
et 887412 images immorales, cela expliquerait enfin la methode haute-
ment pedagogique - quoique sans doute efficace - du signal, vous savez
cette technique utilisee par les enseignants du XIXe et du debut du XXe
qu'on avait charges de lutter contre 1'utilisation des patois ä l'ecole,
technique qui consistait ä donner un bout de bois au premier eleve qui
utilisait un mot patois, qui devait ä son tour se mettre en chasse d'autres
utilisateurs et leur donner le bout de bois; le dernier eleve qui tenait
celui-ci ä la fin de la recreation recevait une punition...

Bien d'autres raisons nous poussent ä nous interroger et a envisager
l'avenir de la culture litteraire et linguistique avec circonspection. Je
n'en citerai qu'une: il existe ä l'heure actuelle environ 6700 langues
dans le monde. Les specialistes admettent presque ä l'unisson qu'entre
50 et 90% d'entre elles auront disparu ä la fin du XXIe siecle et une
langue disparait toutes les deux semaines - cela signifie que deux
langues ont disparu depuis que je me suis mis ä la redaction de ce dis-
cours! - et certaines d'entre elles, encore Vivantes, ne sont plus parlees
que par deux locuteurs... II faudrait bientöt serieusement penser ä creer
un office d'adoption des langues. On adopte bien des chiens errants,
pourquoi pas une langue en train de mourir?
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Beaucoup d'inquietudes done, et ce discours ne revele assurement
qu'une infime partie des motifs d'inquietudes et d'interrogations.

Notre reponse, ä mille lieues du fatalisme et du catastrophisme que
certains auront peut-etre cru deceler dans ce discours, est la creation du
Cercle litteraire. Blaise Cendrars, le merveilleux poete chaux-de-fonnier
a dit un jour: «Quand tu aimes il faut partir»1... Oui si partir, c'est
creer, reagir, resister... «Rien n'est admissible; sauf la vie, ä condition
de la reinventer chaque jour.» avait rajoute 1'illustre bourlingueur trans-
siberien. Le Cercle litteraire, notre depart ä nous, une reponse positive,
creative, optimiste, engagee aux nombreux defis evoques ci-dessus...

Avant tout nous souhaitons que ce Cercle offre la possibility aux pro-
fessionnels des differents domaines litteraires, aux amateurs eclaires et
autres amoureux de la litterature de se rencontrer et d'elaborer ensemble
des projets susceptibles de promouvoir la culture litteraire; qu'ensemble
ils parviennent ä illustrer et ä etudier la litterature, au sens oü l'enten-
daient les seiziemistes, c'est-ä-dire ä la rendre illustre, et particuliere-
ment la litterature de langue franpaise et celle du Jura et du Jura bemois,
qu'ensemble ils travaillent ä soutenir la creation litteraire, a editer des

ouvrages litteraires et critiques, ä propager la culture litteraire aupres des

jeunes et dans les ecoles, ä illustrer et defendre la langue franqaise et ä

en favoriser le bon usage. Sans doute le Cercle aura-t-il ä 1'occasion un
röle plus politique. Un regroupement de tant de competences se devra de

prendre ses responsabilites et d'oser s'elever contre les multiples agressions

que j'evoquais en preambule et dont la culture litteraire est la victime,
ä Pimage de notre intervention aupres du Grand Conseil neuchätelois en
fevrier dernier, lettre dans laquelle nous formulions nos reserves quant ä

une politique toujours plus pragmatique et dans laquelle nous evoquions
nos craintes de voir nos etudiants se detourner, ä juste titre, du pole
universitäre neuchätelois de moins en moins attractif...

Quoi qu'il en soit, denigree ou crainte, la culture litteraire, j'en suis

persuade, a encore de beaux jours devant eile et les tres nombreux
messages de Sympathie et de soutien ä notre Cercle que nous avons requs de

toute la Romandie et de tous les milieux m'en persuadent un peu plus
encore.

Je souhaite beaucoup de plaisir au nouveau comite dans la poursuite
de l'elan ne un soir d'avril, je lui souhaite d'etre creatif et dynamique, et
qu'en toute occasion le plaisir de la litterature, de la langue, des mots
demeure, ä l'image de 1'illustre lexicographe Littre qui se fit surprendre
un jour par sa femme en train de faire «la bete ä deux dos» avec la
bonne.

- Oh, comme je suis surprise! s'ecria-t-elle.

- Erreur, Madame, repondit Littre. Vous etes etonnee, c 'est nous qui
sommes surpris!
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Je souhaite egalement au comite de maintenir en son sein et ä chaque
instant la dynamique necessaire ä la realisation des grandes choses, ä

l'instar d'Honore de Balzac, qui, sur son lit de mort, avait dit: Huit jours
avec de lafievre! J'aurais eu encore le temps d'ecrire un livre.

Mais cette annee emulative 2004-2005 fut faite de bien d'autres
projets et realisations:

D'une dense activite editoriale bien sür et d'une nouvelle collection,
Plume d'ange, ouverte ä de jeunes plumes dont le talent a ete atteste par
un jury professionnel, un concours... En offrant une tribune de qualite ä

de jeunes et prometteurs ecrivains, la SJE permet ainsi ä un large public
d'ouvrir son horizon, son panorama culturel ä de nouveaux noms:
Camille Rebetez, Lena Strasser, Jean-Paul Messerli, Yves-Anne Queloz,
Ali Donzel, Victoria Leonard. La SJE rappelle egalement une de ses
vocations: oser, promouvoir, allier ouverture et exigence. Ce genre de

risque editorial, car il s'agit bien d'un risque - et le succes relatif de
cette publication semble le demontrer - c'est ä la SJE de le prendre,
seule societe sans doute ä pouvoir se permettre une publication dont le
but principal est de rappeler ä ses membres et bien au-delä que chaque
generation a le devoir de promouvoir et mettre en valeur les reves et les
talents de ses enfants...

Une annee emulative faite egalement d'un Conseil d'automne
consacre ä l'identite jurassienne oü trois orateurs de renom et de talent,
MM. Alain Rebetez, Jean-Jacques Schumacher et Claude Hauser se sont
tour ä tour exprimes, et de maniere fort differente, sur diverses questions
identitaires, suscitant par la suite un debat nourri et enrichissant.

Une annee emulative oil de rapprochements avec les ecoles du Jura
historique en nombreuses rencontres (Memoires d'Ici, associations de
defense de la langue franpaise, Sections, Cercles, instances poli-
tiques...), nous avons travaille ä renforcer la presence de la SJE sur la
scene politico-culturelle du Jura et du Jura bemois et oil nous avons
rappele le sens que nous donnions ä notre engagement, oil nous n'avons pas
menage nos efforts pour developper de nouvelles vocations emulatives.

Une annee emulative enfin oil Mmc Marie-Helene Bedat, l'une de nos
secretaires, apres plus de vingt annees de riche et chaleureuse collaboration,

a pris une retraite amplement meritee. Nous nous sommes mis alors
en chasse de la perle rare, que nous avons trouvee en la personne de
Mrac Natalia Da Campo ici presente. Un processus et une reflexion
de plusieurs mois en parallele desquels nous avons remplace le pare
informatique du secretariat central ä Porrentruy.

Une annee oil, dans l'ombre, mürissaient de nombreux projets dont la
nouvelle annee sera faite: une reflexion ä l'echelle de la Societe entiere
sur une nouvelle identite graphique oil nous repenserons notre site internet,

nos prospectus, et jusqu'ä notre papier ä en-tete, nos enveloppes et
nos polices d'ecriture; un DIJU - Dictionnaire jurassien sur internet -
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que chacun pourra consulter et nourrir dans les mois qui viennent; un
Cercle litteraire qui proposera ses premieres activites; un projet de sau-
vegarde et de mise en valeur de la memoire orale dont la responsabilite a
ete confiee ä Clement Saucy; un effort important enfin pour recruter de
nouveaux membres et redynamiser les sections.

Vous le voyez: du travail, beaucoup, du plaisir, surtout... plaisir qui
ne serait pas le meme sans 1'ami tie et la bonne humeur qui regnent au
sein du Comite directeur. Merci mes amis, merci tout particulierement ä

toi Danielle qui a decide de suivre d'autres etoiles: c'etait un plaisir...
Merci enfin aux fleurs du Gravier, qui pour une fois sont trois: merci

Madeleine, merci Natalia, merci Marie-Helene...
En cette annee emulative impregnee d'esprit litteraire, et pour en finir

avec cette «raison qui vocifere ses appels ä l'ordre, ä la discipline et
au patriotisme»2 et avec ces aboyeurs de toute obedience politique
et ethnique qui hurlent dans les parlements ou dans les tribunes des
Stades ä 1'intolerance, au mepris, ä une humanite divisee et hierarchisee,
j'aimerais vous offrir ces mots de Marguerite Yourcenar: Le veritable
lieu de naissance est celui ou I'on a porte pour la premiere fois un coup
d'ceil intelligent sur soi-meme: mes premieres patries ont ete des livres.3

Je vous remercie de votre attention, mais avant de terminer, j'aimerais
repondre ä la question que vous vous posez sans doute tous depuis tout ä

1'heure. Non, la Bible n'est plus le livre le plus publie et le plus consulte
dans l'histoire de 1'humanite, il s'agit du catalogue IKEA...

1 Blaise Cendrars (1887-1961), Feuilles de route, 1924.
2Julio Cortazar.
2Marguerite Yourcenar (1903-1987), Memoires d'Hadrien, 1951.
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B) ACTES ET EDITIONS 2004

Claude REBETEZ

Responsable des Editions

Actes 2004

En decouvrant les Actes 2004, vous vous etes peut-etre apergus en les

soupesant, qu'ils avaient un certain poids, que dis-je... un poids certain!
Vous avez entierement raison puisqu'il s'agit de Touvrage le plus volu-
mineux depuis 1986; il compte 509 pages. Et nous allons nous faire tirer
les oreilles par notre tresorier et par les reviseurs des comptes, car cette
abondance de pages a un coüt et, par les temps qui courent, il faudrait
plutöt songer a des economies! Nous allons done y reflechir.

La partie redactionnelle se compose de 19 articles qui couvrent les
domaines les plus varies des sciences, des arts, des lettres et de l'histoi-
re. Je me permets d'attirer votre attention sur quelques articles qui
meritent le detour:

- Le volume des Actes s'ouvre cette annee sur deux articles consacres
aux recherches paleontologiques et geologiques.

- Relevons egalement dans le domaine des sciences, les etudes de Do
Linh San sur l'ecureuil, celle de Christian Monnerat relatant les
premieres observations de la Fauvette passerinette et les resultats du travail
de maturite d'une jeune lyceenne qui portait sur les Salamandres tache-
tees dans un ruisseau de la vallee de Delemont.

- La rubrique consacree ä la litterature est riche d'un fort joli conte
fantastique de Raymond Bruckert et d'un nouveau recueil de Bernard
Chapuis comprenant une trentaine de poemes qui font echo ä quelques
illustrations de belle tenue realisees par Germain Adatte.

- Une place a aussi ete faite ä l'archeologie avec 1'article de Jean-
Daniel Demarez qui presente un depot monetaire remain decouvert ä
Courfaivre et un autre article qui relate de bien curieuses observations
aeriennes realisees par Pierre Lachat, eh oui notre eher President, qui
pour l'occasion s'est mue en adepte d'archeologie aerienne esoterique.
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- La partie redactionnelle s'acheve avec les actes du colloque de notre
Cercle d'etudes historiques qui s'est interesse ä la Question jurassienne,
revisitee cette fois-ci par de jeunes regards d'historiens. Un depoussiera-
ge qui ne manque pas d'interet!

Une tres bonne nouvelle encore: nos Actes s'ouvrent aux jeunes
puisque quatre contributions emanent d'auteurs de moins de trente ans.
A l'heure oil l'on se plaint du vieillissement de notre societe, les Actes
montrent l'exemple!

Enfin, comme par le passe, chaque emulateur pourra prendre connais-
sance des rapports de nos presidents de sections et de cercles, autant de

pierres apportees ä l'edifice de l'Emulation.

Editions 2004

L'annee editoriale 2004 a ete particulierement riche en nombre et en
diversite puisqu'elle a ete marquee par la sortie de trois ouvrages.

En premier lieu, il convient de rappeler la sortie de presse en juin
dernier du dixieme volume de la Collection VArt en ceuvre consacre ä ä

l'aquarelliste minutieux et talentueux, Fred-Andre Elolzer, artiste qui a
fait 1'objet d'une exposition organisee ä l'abbatiale de Bellelay 1'ete
dernier. En choisissant Holzer, nous avons ete sensibles ä son origine pre-
vötoise et avons repondu ä la sollicitation de la Fondation de l'abbatiale
de Bellelay qui s'est approchee de nous pour lui dedier un ouvrage.

C'est en etroite collaboration avec la Commission pour 1'encouragement

des lettres jurassiennes et la FARB que nous avons offert aux emu-
lateurs amateurs de litterature le premier ouvrage d'une nouvelle collection,

baptisee Plume d'ange, consacree aux jeunes auteurs jurassiens. Ce

premier ouvrage presente cinq pieces de theatre primees par la commission

litteraire. Nous sommes done bien ici au cceur de 1'encouragement ä

la creation chez les jeunes. Et il va de soi que le Cercle de litterature de
la SJE va contribuer ä enrichir regulierement cette collection litteraire.

Enfin, je mentionnerai l'ouvrage consacre aux Moulins du Clos du
Doubs realise par les membres passionnes du Groupe d'echanges et
d'etudes du Clos du Doubs. Cet ouvrage est le fruit d'une saine et belle
collaboration entre deux associations amoureuses de la sauvegarde du

patrimoine.
Et pour 2005, me direz-vous... II ne vous a pas echappe qu'un ouvrage

consacre ä La production du fer au Moyen Age est sorti de presse.
Fruit du Cercle d'archeologie, et plus specifiquement du Groupe du fer,
le 16e ouvrage de la collection L'ceil et la memoire retrace les meilleurs
moments des investigations de passionnes qui, par n'importe quel temps,
ont sillonne les terres jurassiennes ä la recherche de scories et autres bas
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fourneaux et qui ont procede, cerise sur le gateau, ä la reduction du fer
selon les methodes de nos ancetres.

A la rentree automnale, le troisieme volume de la collection Le champ
des signes va offrir un espace de creation au photographe Xavier Voirol
et ä l'ecrivain Claudine Houriet, deux artistes originates du Jura bernois
unis dans une meme quete artistique. Cet ouvrage est tout ä fait dans la

ligne definie pour cette collection qui tient ä favoriser la synergie entre
lettres et art, et ä donner une impulsion ä Facte creatif.

Nous allons egalement vous proposer un ouvrage de photographies
sur la chasse. Les prises de vues ont ete realisees par Sandra Husser qui
a organise l'annee derniere une exposition au Musee jurassien de
Delemont.

La Commission des editions a bien sur d'autres projets. Souvenez-
vous de notre ami Jean-Marie Moine, ce venerable benedictin, qui a ras-
semble plus de 20000 notices dans son Glossaire du patois aujourd'hui
epuise... Eh bien il remet ca! Non, vous ne revez pas! Mais cette
fois-ci, il s'est attele ä la version franqais-patois. Vous etes dejä plus
de 80 ä avoir souscrit nous encourageant par lä meme ä contribuer ä

la sauvegarde de notre patois.
Dans le meme registre, aux portes de Noel, est prevu le lancement

du Tresor des families jurassiennes cisele par Pierre Henry qui a

minutieusement compulse les liasses du Fonds Rais de l'Emulation. Les
patronymes des families jurassiennes sortent ainsi de l'ombre avec leurs
multiples facettes orthographiques et leurs meandres etymologiques.
Voilä un bien joli cadeau ä l'approche des fetes de fin d'annee.

Nous avons encore d'autres ouvrages en chantier... Mais il faut bien
respirer un peu! Et il faut bien que les auteurs patientent... que diable!

Pour clore, le responsable des editions tient ä remercier Philippe,
Franqois et Jo pour 1'excellent travail realise au sein de la commission
et pour leur sens de l'amitie. Et je souhaite la bienvenue ä Damien
Bregnard, successeur de Franqois et nouveau gardien du temple du
domaine historique. Les editions de la SJE c'est aussi qa: le plaisir
d'ceuvrer ensemble.
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C) CERCLE LITTERAIRE

Arnaud BUCHS

Responsable du Cercle litferaire

Le 15 avril 2005, nous avons eu le plaisir d'assister ä la naissance
d'un sixieme cercle: le Cercle litteraire. Le Secretaire general, Michel
Hänggi, fait une breve presentation des membres de son Comite.
Mme Corinne Liengme, porte-parole du comite du Cercle, parle des nom-
breux projets qui devraient attirer de nouveaux membres. Le programme
d'activite s'annonce ambitieux et sera discute au mois de juin.

D) CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

Pierre-Yves DONZE

Responsable du CEH

Durant l'exercice 2004, le CEH s'est concentre sur un grand projet, le
Dictionnaire du Jura (DIJU), mais n'a pas pour autant delaisse ses

activites plus traditionnelles. Les differentes activites du CEH en 2004
sont les suivantes.
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DIJU

Le Dictionnaire du Jura est entre dans la phase de realisation au cours
de cette annee. Le projet informatique (www.diju.ch) et graphique est

presque terniine et devrait etre ouvert au public au cours de 1'annee
2005. II comprend dejä pres de 500 notices, redigees grace l'engagement
d'un assistant ä l'Universite de Neuchätel durant quatre mois, Philippe
Hebeisen, et avec la collaboration des membres du Bureau du CEH.
D'autre part, une fractueuse collaboration a ete entreprise avec le Cercle
d'archeologie qui devrait remettre prochainement une centaine de
notices.

Cette premiere phase de developpement du DIJU a ete realisee grace
au genereux soutien de la SJE et de l'Assurance immobiliere du Jura,
que nous tenons ä remercier. Nous sommes encore en attente de reponse
de sponsors potentiels, avant de pouvoir planifier le travail pour les
prochaines annees.

Colloque «La Question jurassienne en mouvement(s)»,
Delemont, Musee jurassien d'art et d'histoire, 23 octobre 2004

Cette journee, dirigee par Claude Hauser, professeur ä l'Universite de
Fribourg, a permis ä de jeunes historiens de presenter des travaux origi-
naux et de porter un regard neuf sur la question jurassienne et la creation
du canton du Jura. Les principaux articles ont ete publies dans les Actes
de la SJE.

Lettres d'information

Le CEH a sorti deux numeros de la Lettre d'information tres appre-
ciee par ses membres et amis. lis etaient consacres aux sujets suivants:

- histoire de l'industrie horlogere (N° 22)

- Question jurassienne (N° 23)
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E) CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

Le colloque du 4 decembre 2004 ä l'aula du College Stockmar ä Por-
rentruy faisait suite aux «Decouvertes paleontologiques sur le trace de

l'Alö», presentees en 2003. En effet, la reunion ä Porrentruy developpa
le theme «Geologie et paleontologie du Quatemaire» en reference aux
travaux sur 1' A16 de la Section Archeologie rattachee ä 1'Office de la
Culture du Canton. On trouvera dans les futures Actes et Annales 2005
les exposes suivants:

• passage du Tertiaire au Quaternaire: stratigraphies et Chronologie,
geomorphologie, vallees seches... par Luc Braillard, geologue Section
Archeologie;

• types de depots et significations: remplissages karstiques, depots
fluviaux, voire morainiques par Michel Guelat, geologue Section
Archeologie;

• les faunes Pleistocene du flanc nord de l'Arc jurassien: par Louis
Chaix, Dr es sc., du Musee d'Histoire Naturelle de Geneve; voir Actes et
Annales 2004, p. 9 a 36.

Le 5 mars 2005 fut consacre ä une excursion ä Saint-Ursanne avec la
Societe d'Histoire Naturelle du Pays de Montbeliard. Le matin, vingt
membres de la SHNPM et 27 du CES visiterent:

• le Laboratoire souterrain international du Mont-Terri. Us furent
accueillis par trois geologues: Marc Thury, Dr es sc., directeur, Paul
Bossart et Nicolas Badertscher. Impressionnant laboratoire, parallele au
tunnel A16; les chercheurs s'activent dans la galerie de reconnaissance
et annexes (-500 m). Des specialistes de sept pays (dix groupes parte-
naires) experimented in situ permeabilites des roches ä l'eau et aux gaz,
ecoulements interstitiels, contraintes tectoniques, variations thermi-
ques... Visite achevee par un memorable aperitif dans les argiles ä

Opalines avec vins d'Arbois et de Buix;
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• l'apres-midi: excursion animee par J.-Cl. Bouvier: anticlinal du
Clos du Doubs, glissement de Chaudiron, crues au pont Nepomucene,
geomorphologie et hydrologie ä Bellefontaine et ä la source karstique
des Chezeaux ä Giere.

Excursion du 19juin dans le Pays du Montbeliard (en car)

• Chateau de Montbeliard: visite du recent Centre de conservation du
Musee Cuvier avec Thierry Malvesy, conservateur du Musee: herbiers,
collections d'insectes, d'oiseaux, poissons fossiles, atelier de taxidermie,
etc.

• Pare scientifique du Pres-la-Rose (plus de 5 ha): jardin aquatique,
fontaine Galilee, grand cadran solaire de 35 m de haut, labyrinthe
vegetal, remarquable exposition d'interet pedagogique: microbes en
question, education du toucher.

• Excursion animee par J.-Cl. Bouvier (geologie, hydrologie): vallee
de la Savoureuse, Doubs (evocation de l'ingenieur Oehmichen), Allan
et canal Rhone-Rhin (historique et projet), Bourbeuse et Basse Allaine.

Excursion du Ier octobre: sols du Jura tabulaire

Courtedoux (combe de Sylleux) - Bure (Combes de la Casse et

Baidire) - Chantier A16 - Buix (Maira et Combe Saint Jean).
Pierre Xavier Meury, geologue et Marylaure Meusy, ing. HES du

Bureau Geo-Environnement de Delemont, expliquerent sur le terrain les

structures des recherches d'horizons, utilisation de la tariere. Ce Bureau

prepare une carte des sols au 1: 10000 pour le Syndicat d'ameliorations
foncieres du Creugenat. Les investigations pedologiques integrent les

problemes d'exploitation agricole, d'erosion et de protection. Sur le
chantier de 1'A16 (Combalats); les travaux de terrassement tentent de

conserver les horizons pedologiques! Durant 1'excursion: interventions
de Denis Aubry, geologue sur les sols loessiques et de J.-Cl. Bouvier sur
les sols de la Place d'armes.

Conference du 19 novembre: ethnoarcheobotanique

Par Christiane Jacquat-Bertossa, Dr es sc., chargee de cours ä l'Uni-
versite de Zurich.

Comment reconstituer le paysage vegetal dans lequel evoluaient nos
predecesseurs, retrouver les habitudes assurant leur survie. Sous forme
de bois, fruits, graines et pollens, les sols renferment des temoins uni-
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ques de notre passe. Grace aux donnees ecologiques actuelles on peut
reconstituer l'histoire de la vegetation et evaluer l'impact de l'homme
sur son environnement des le debut de l'Holocene (10000 ans BP).
Quant aux activites quotidiennes rythmant la vie de nos ancetres, elles
sont plus difficiles ä comprendre, malgre des paralleles ethnographiques.

Ces deux dernieres activites introduisaient le colloque du 3 Decembre
«Sols et vegetation», theme un peu rebarbatif, mais... combien fonda-
mental ä l'heure actuelle.

Assemblee generale du 3 decembre et divers

Assemblee statutaire en presence de 35 membres qui procederent au
remplacement de trois postes au comite: Jean-Claude Bouvier ä la
presidence, Joseph Chalverat ä la tresorerie et Christian Monnerat au
secretariat. lis sont remplaces a la presidence par Genevieve Mery biolo-
giste, Bureau Aubepine au Noirmont; ä la tresorerie par Maria Lourdes-
Jobin, comptable au Noirmont et par Philippe Juillerat, geographe ä
Neuchätel en qualite de secretaire. Remerciements et acclamations!

Le CES entretient de bonnes relations avec l'Academie Suisse des
Sciences Naturelles. Celle-ci precede ä une vaste consultation, notam-
ment aupres des societes cantonales, conduisant ä de nouvelles
missions: politique scientifique et societe, recherches technique et
scientifique, savoirs d'experts, perspectives interdisciplinaires, ethique
en science, cooperation internationale...

Effectif CES, decembre 2005: 183 (4 demissions, mais 11 admissions).

415



F) CERCLE D'ARCHEOLOGIE

Raymonde GAUME

Presiderite du CA

Activites proposees ä nos membres

La premiere sortie a eu lieu pendant le week-end de 1'Ascension dans
le Jura franqais. Vingt-quatre personnes y ont participe, reparties dans
deux bus.

Le premier jour, ä Champagnol, visite de l'exposition Vivre clans le
Jura de la prehistoire au Moyen Age au musee archeologique en compa-
gnie d'un guide qui nous conduit ensuite sur le Mont Rivel. Ce site

gallo-romain s'etend sur 7 ha. On y voit les restes d'un fanum, d'une
tour, un four ä chaux et un temple octogonal.

Puis, visite guidee de Baume-les-Messieurs, abbaye fondee au
6C siecle. Elle a ete occupee par les moines qui partiront fonder Cluny
au 9e. Le retable de 5,4 m fait ä Anvers en 1535 est particulierement
admirable.

Nuit ä Saint-Claude et visite le deuxieme jour de Villards d'Heria. Ce
devait etre un sanctuaire des Sequanes, occupe ensuite par les Romains.
Ce site enorme, parcouru de nombreuses sources servait de centre
thermal avec des piscines, des galeries avec colonnes, chauffage par
hypocauste. Spectaculaire!

A Saint-Claude, nous explorons les fouilles du sous-sol du palais
abbatiale en transformation pour devenir un musee de la ville. Les deux
eglises du monastere etaient reliees par une galerie de 110 m. II en reste
43 m qui contiennent des restes de chapelles, de tombes, de peintures,
du 11e au 15e siecle.

Le troisieme jour, nous visitons Saint-Hymetiere et Gigny et nous
arrivons ä Lons-le-Saunier pour voir l'exposition Les Merovingiens dans
le Jura. Les decouvertes faites dans la plus grande necropole du Jura
(464 sepultures, 1000 objets) sont impressionnantes. Les datations vont
de 450 ä 750 ap. J.-C.

Le 21 aoüt, 30 personnes se sont retrouvees ä Löwenbourg.
Marie-Isabelle Cattin a montre les endroits des gisements de silex du

paleolithique, eile a fait des demonstrations de taille et les plus coura-
geux ont essaye de tailler ce fameux silex, ce n'est pas evident!
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Apres une visite du musee, Francois Rais a emmene la troupe dans les
ruines du chateau pour en faire l'historique.

Le 4 septembre, nos membres etaient convies ä faire un petit tour aux
JAPAJ, journee de demonstrations et d'experimentations organisee ä

Delemont par les sections d'archeologie et de paleontologie de 1'office
de la culture.

Le 5 novembre, plus de trente personnes se sont rendues ä Porrentruy
pour la conference de la Saint-Martin. Mme Jehanne Affolter, geologue,
seule specialiste de la chaine du Jura pour le silex, nous a entretenus sur
le theme «Le silex dans le Jura, importations et exportations». Le silex
etait LA matiere premiere de toute la prehistoire et il est reste incontour-
nable jusqu'ä l'invention des allumettes. On en a retrouve ä Löwen-
bourg, mais aussi ä Alle; il etait taille sur place. La conferenciere a
demontre qu'il a ete exporte en France, notamment.

En 2004, le comite du Cercle a soutenu le projet de fouille de Mme

Ursule Babey. Pendant deux mois, elle a fouille de maniere personnelle
ce qui fut la troisieme faiencerie de Suisse ä Cornol.

Nous avons egalement soutenu le cercle historique dans la redaction
de textes concemant 1'archeologie pour son DIJU.

Groupe du fer

Cette annee 2004 a vu la parution de 1'ouvrage La production du fer
au Moyen Age, decrivant les experimentations des meules ä charbon de
bois et des bas fourneaux faites par les membres du groupe. Un DVD
sera ajoute ä ce livre d'ici l'ete.

Une fouille d'un bas fourneau ä Lajoux, faite par les membres du

groupe est planifiee. Une campagne de dons est en cours. La documentation

sur une fouille ä Courcelon, La Fontaine est en cours et sera
presentee dans les Actes.

L'excursion d'automne s'est deroulee pendant un week-end prolonge
sur les sites miniers de Gonzen.

L'assemblee du groupe du fer a eu lieu le 18 mars ä Delemont.

Parution

En mars, le CAJ 13 est sorti de presse. II parle du site de Develier-
Courtetelle, un habitat rural merovingien, plus particulierement des
structures et des materiaux de construction. II est dü ä Maruska Federici
et Robert Fellner. Quatre autres ouvrages sur ce meme site sont actuelle-
ment en preparation.
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Assemblee generale

Notre assemblee annuelle s'est tenue ä Bellelay le 19 mars. Une tren-
taine de personnes se sont tout d'abord retrouvees pour visiter le cote
archeologique, ainsi que le cote monumental du complexe de l'abbaye.

M. Vincent Steingruber, historien d'architecture de Fribourg, nous a

emmenes dans les differents bätiments, dans l'abbatiale ainsi que dans
les combles pour voir la charpente, tout en nous racontant l'histoire et
les transformations des lieux.

Malheureusement, une grosse tempete de neige nous a empeches de
faire le tour des jardins.

Petite anecdote: une assemblee de la SJE a eu lieu dans la grande
salle en 1857. Elle reunissait septante personnes, dont des pretres et
meme quelques dames!

Activites 2005

- 4 juin: visite de lieux non accessibles au public dans la ville de Berne.

- 27 aoüt: sortie archeologique ä Besancon.

- 21-23 octobre: possibility de participer aux JAFAJ ä Delle et Boncourt.

- 4 novembre: conference de la Saint-Martin.

Le President central rappeile que le Cercle d'Archeologie a organise
cette annee le voyage du Conseil. II adresse ses remerciements ä
Mme Raymonde Gaume et ä M. Claude Juillerat pour 1'organisation de
cette süperbe sortie.

G) CERCLE DE PATOIS

Jean-Marie MOINE

Responsable du Cercle d'etude du patois

16 octobre 2004 au Restaurant du Chalet Gourmand, ä Moval

- Marc Monnin nous soumet une nouvelle liste d'expressions et de
mots patois.
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- Nous apprenons le chant: Lais petete tchaipelle (paroles de L.
Lievre, musique d'E. Sanglard).

- Rene Pierre nous enumere quelques mots venant directement de la
langue celte.

- Valerie Bron et Jeanne Favez nous presentent Les veyes (graiy'ne
poi q'te Valerie Bron).

- Eric Matthey nous lit L'toere, histoire patoise qu'il a lui-meme ecrite.

- Valerie Bron nous raconte Lai seen, histoire patoise qu'elle a elle-
meme ecrite.

- Franqois Busser, lui, chante: Raivise t' en (paroles de P. de Resener,
air de T'en souviens-tu).

11 decembre 2004 au Restaurant du Bceuf, ä Coeuve

- Le Dictionnaire franqais-patois: J-M. Moine precise qu'il travaille
actuellement ä la preparation du Dictionnaire franqais-patois.

Dans une premiere phase, il a «retourne» le Glossaire patois-franqais
pour le mettre sous la forme du franqais-patois.

Mais il va plus loin: son intention est de completer au mieux ce
nouveau dictionnaire franqais-patois. Pour ce faire, J-M. Moine se base

sur le Petit Robert qui a l'avantage de signaler l'origine des mots, et il se
refuse ä simplement pcitoiser des mots franqais.

Le travail est gigantesque et il faut prevoir deux volumes qui ne
devraient paraitre que dans plusieurs annees.

Une discussion interessante et nourrie s'engage. Voici le resume de ce
qui fut dit:

1) Comme J.-M. Moine, les participants pensent qu'il ne faut pas
reediter le Glossaire patois-franqais, car «le feu risque d'etre retombe».

2) A 1'unanimite, les Voiy'nous pensent qu'il vaudrait mieux faire
paraitre assez prochainement la forme actuelle du Dictionnaire franqais-
patois (sans 1'avoir auparavant complete; 1'interet est grand et semble
urgent!).

3) Le deuxieme volume appele Complement ou Supplement pourrait
alors paraitre plus tard.

On demande ä J.-M. Moine de discuter de ce probleme avec les

responsables de la SJE.

- Nicole Bindy entonne Q'ät Na et Douqatte neüt, deux chants
qu'elle a traduits en patois.

- Nous chantons ensuite: Mon veye hötä.

- Au cours du repas, Valerie Bron, Elisabeth Decloux et Franqois
Busser nous presentent Le ventilo (graiy'ne poi q'te Valerie Bron).

- Eric Matthey nous lit Coquette, lai djement qu'aivait bu lai yune,
histoire patoise qu'il a lui-meme ecrite, ainsi que des dictons.

419



- Marc Monnin et Eric Matthey nous content: Note Daine d'lai mijere.

- Gaston Brahier nous interprete un chant de Vetqhans l 'houre qu 'at Ii.

- Enfin, Simone Maillard, Nicole Bindy et J-M. Moine nous racon-
tent respectivement: La Vouivre, Laifacture et Le p'tet creuch'fi.

12 mars 2005 au Restaurant du Soleil, ä Saint-Brais

- Des constatations et des questions aussi nombreuses que diverses
fusent de toutes part, et concernent tout ce qui tourne autour du patois
(dans les ecoles, ä la FPCJ, dans les Amicales, au Voiyin, chez nos amis
patoisants franqais, etc.).

J.-M. Moine Signale qu'helas, les propositions precises concernant
ce qui pourrait etre tente au service du maintien du patois font defaut.
Toutefois, il se rejouit, car ces discussions apportent la preuve que con-
trairement ä ce qu'on pourrait penser, le patois n'est pas en train de
mourir! II demande a chacun de continuer de faire tout son possible
pour la sauvegarde du patois, de ne pas se decourager meme si les resul-
tats tardent ä apparaitre, de semer encore et toujours.

- Francois Busser fait ensuite une analyse detaillee du Glossaire
patois-franqais de J.-M. Moine. A partir d'exemples tires du Glossaire,
il enumere les points qui en font l'originalite: l'ampleur de la collecte,
le graphisme de Vatre choisi par l'auteur, l'eventail des prononciations
et des ecritures, la saveur des expressions, la rigueur grammaticale, le
sens des mots, les richesses particulieres (elles concernent la botanique,
la toponymie, les prenoms, les surnoms ainsi que l'adaptation de termes
recents). Pour Francois Busser, le point fort reste l'apport des exemples
(un exemple simple par entree).

Critique aussi, Franqois Busser pose aussi des questions: pourquoi
certains encadres, pourquoi pas des etymologies

En conclusion, Franqois Busser adresse un grand merci a l'auteur qui
a su donner une image tres complete et perspicace de l'etat actuel du
patois du Jura.

Un peu confus d'etre tant aureole, J.-M. Moine donne d'abord des re-
ponses aux questions posees par Franqois Busser. Puis il precise que son
apport personnel au patois se limite presque uniquement ä l'adaptation
de termes recents. II rappelle d'abord que l'idee (devenue par la suite le
souci) de trouver une faqon de traduire en patois «tous» les mots
franqais lui a ete suggeree par d'eminents professeurs de linguistique
(Mme Fiselotte Pasques, professeur ä l'Universite de Paris, M. Andreas
Kristol, professeur ä l'Universite de Neuchätel, M. Jean-Marie Marco-
not, professeur au CNRS de Montpellier) qui admettent tous que la
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disparition d'une langue a souvent, pour cause principale, le fait de manger

tout crus (ils appellent cela phagocyter) les mots des autres langues.
J.-M. Moine rappelle que les remerciements doivent aller ä son grand-

pere qui lui a appris le patois, a Vatre et aux patoisants, cites ä la fin du
Glossaire, qui ont apporte leur contribution. Pour le reste, il admet avoir
fourni un grand travail, ce travail 1'ayant personnellement enrichi dans la
connaissance du patois, mais aussi dans celle de la langue franpaise.

Francois Busser conseille enfin ä la SJE de prendre le risque de reedi-
ter le Glossaire patois-franqais.

- J.-M. Moine ayant pris contact avec la SJE, il peut preciser que le
Dictionnaire franqais-patois, c'est-a-dire la version «retournee» du
Glossaire patois-franqais pourrait paraitre vers Noel 2006.

- Le repas est entrecoupe de nombreuses productions. Citons-les dans
leur ordre chronologique:

• Airiatte, chant patois prepare par J.-M. Moine. Ce chant sera
presente par des voiy'nous lors de l'Assemblee generale de la SJE, ä

La Chaux-de-Fonds.
• Biaije s'ät mairie, par Rene Pierre.
• Lai prayiere des dous poüeres veyes (de Luden Lievre), par Nicole

Bindy.
• Ces dgens d'lai velle, par Rene Pierre.
• Lai djoenee d'lai fanne, par Madeline et Etienne Froidevaux.
• L'bossuat, par Eric Matthey.
• Tiairid qu'an veut edie sai fanne (de Rene Pierre), par Renee et Pierre

Matthiot.
• Balade en novembre (d'Anne Vanderlove) par Simone Maillard.
• Tchainson di grant-pere, par Marie-Madeleine Oriet-Wicki.

25 juin 2005 au Restaurant de la Couronne, ä Courcelon

- Les 1er et 2 juillet, des professeurs, des assistants et des etudiants de
l'Universite et de l'Ecole polytechnique de Zurich rencontreront Gaston
Brahier, Michel Choffat et J.-M. Moine, ä Delemont, pour leur poser des

questions sur le patois jurassien.
Nous ne savons pas ä quelle sauce nous serons manges, mais nous

nous rejouissons ä l'idee de voir que des linguistes si savants s'interes-
sent ä la vraie langue des Jurassiens.

- J.-M. Moine exprime sa tristesse apres la parution de deux articles
qui touchent au patois.

Dans L'Impartial, le 4 juin 2005: Une mort programmee/Patois/
La langue de nos ancetres pourrait disparaitre d'ici trente ans.

Dans le Quotidien jurassien, le 14 juin 2005: Les patois romands
auront disparu dans trente ans si rien n'est entrepris.
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II n'est nullement question d'entreprendre une polemique ä ce sujet
dans la presse.

Les voiy'nous acceptent toutefois l'idee d'indiquer le caractere essen-
tiellement defaitiste de ces articles, par le biais de L'Ami du patois.

Si c'est possible, Gaston Brahier, Michel Choffat et J.-M. Moine
profiteront de la rencontre agendee (voir ci-dessus) au debut du mois de

juillet pour rediger un article ä paraitre dans L'Ami du patois.
- Marie-Madeleine Oriet-Wicky nous fait part de ses recherches sur

les «culottes de femme» ouvertes en bas, qui permettaient ä nos grand-
meres de se soulager sans probleme, lorsqu'elles travaillaient dans
les champs. En patois, d'apres Marie-Madeleine, on parlait de tiulattes
e boerainghe. Anne-Marie Kasteler a entendu parier de tiulattes e

beüyatte. Merci ä ces deux patoisantes d'avoir sauve de l'oubli ces
locutions si imagees.

- Claude Proudhon revient ensuite sur le Cantique sur le Martyr des
Saints Innocents, et nous renseigne magistralement sur les nouvelles
recherches personnelles qu'il a faites sur ce texte de Pierre Hubert
Humbert, et date de 1752. Rien n'a echappe ä Claude qui aborde les
circonstances du poeme, les provincialismes, avant de detailler le
vocabulaire d'une grande richesse. Un tres grand merci ä notre ami
de Thise.

Comme d'habitude, le repas est entrecoupe de nombreuses productions.

Felicitations ä tous!
M. Jean-Marie Moine souhaite la bienvenue, en patois, au Cercle

Litteraire. Mme Madeleine Froidevaux traduit le texte en francais.

H) CERCLE DE MATHEMATIQUES ET DE PHYSIQUE

Le comite du Cercle s'est reuni le 24 janvier, le 12 mai et le 23 oc-
tobre 2004, pour preparer la 8e Assemblee generale, organiser les
conferences, traiter les dossiers en cours et mettre ä jour le site internet.
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C'est le 27 novembre 2004, ä Delemont, dans les locaux de l'Ecole
professionnelle, que s'est tenue la 8e Assemblee generale du CMP.

Apres avoir salue et souhaite la bienvenue ä la quarantaine de participants,

ä Pierre Lachat, president de la SJE, aux Conferenciers et aux
laureats, le president du cercle passe ä l'ordre du jour.

Apres la partie administrative - tous les points ont ete acceptes par
1'Assemblee - il a ete procede ä l'attribution des Prix du cercle de

mathematiques et de physique.
Le prix 2004 a ete remis ä Jean Bonnemain d'Alle pour son etude sur

le «Principe de fonctionnement d'un scanner medical, ä Christian
Rossel de Courchapoix pour un travail intitule Arithmetique et
congruences et ä Gregory Schaffner de Delemont pour le Calcul de I'apogee

du vol d'une fusee ä poudre. Christian Rossel et Gregory Schaffner
ont presente avec conviction et un bei enthousiasme un bref resume de
leurs travaux; Jean Bonnemain, malheureusement absent, n'a pu seduire
l'auditoire.

Les prix sont alors remis aux candidats et 1'assemblee, conquise, les
felicite par des applaudissements nourris. Le comite du cercle se plairait
ä voir ftgurer dans les Actes un resume des trois travaux recompenses et
encourage les laureats dans ce sens.

Puis une premiere conference est donnee par M. Pierre-Andre
Chevalier, professeur ä la Haute Ecole Technique et Informatique de
Bienne. Pour presenter les Principes mathematiques du GPS, M. Chevalier

debute son expose par le probleme du positionnement par satellites,
puis developpe et resout I'equation fondamentale du GPS. II donne
enfin quelques eclaircissements sur 1'estimation des erreurs et des
indicateurs de precision.

Le second expose est presente par M. Daniel Poncet-Montange,
professeur au Lycee cantonal de Porrentruy. Passionne de geometrie,
M. Poncet-Montange nous propose une etude des «Anamorphoses cylin-
driques, un art pratique des le debut du 17e siecle, qui consiste ä realiser
des images deformees et meconnaissables qui ne revelent leur contenu
que lorsqu'elles sont observees dans un miroir cylindrique. Apres
avoir montre comment calculer et construire de telles anamorphoses, le
Conferencier a presente des realisations pratiques.

A l'issue de l'assemblee, au cours de laquelle les differents exposes
ont ete fort apprecies, les participants ont echange un moment de convi-
vialite autour d'un aperitif offert par le CMP.

Le 26 octobre 2004, le soussigne a donne aux membres de la section
bäloise de la SJE une conference intitulee La Mesopotamie, Babylone,
centre culture!.
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3. FINANCES 2004

Alain BEUCHAT

Tresorier

Le tresorier, M. Alain Beuchat, presente et commente les comptes
2004 et le budget 2005. Dans les produits, il releve que les cotisations
2004 ont rapporte CHF 2857.50 de moins que l'annee passee et cela
parce que notre Societe compte un peu moins de membres qu'en 2003.

D'autre part, les Actes 2004, plus volumineux que d'habitude, et le
nouveau catalogue ont engendre des frais supplementaires.

II ajoute que le compte de fonctionnement 2004 a enregistre une charge

de CHF 20000.- correspondant ä une subvention en faveur du CEH.
Cette somme est destinee ä couvrir une partie des frais scientifiques lies
ä la realisation du DIJU.

424



BILAN AU 31 DECEMBRE 2004

2004 2003

Fr. Fr
ACTIF

Caisse 369.25 414 00
CCP 2'813.26 6'897 46
Banques 60'182.96 112'690 74

1) Fonds de placements 337'548.25 337*548 25
/ Provision pour fluctuation cours boursiers -30*000.00 307*548.25 -30*000 00 307*548 25
Debiteurs 52*296.55 58*432 30
/ Provision pour pertes sur debiteurs -10*000.00 42*296.55 -10*000 00 48*432 30

Actif transitoire 21*183.50 12*443 60
Ouvrages en stock 1 00 1 00
Mobilier et machines 1 00 1 00
Fonds Rais 1.00 1 00
Fonds Bibliothequejurassienne 1.00 100
Informatique 1.00 1 00

TOTAL 434*398.77 488*431 35

PASSIF

Creanciers 45*522.75 76*010 55
Passif transitoire 23*127.05 23*000 00
Provision generale 51*000 00 51*000 00
Provision Editions 209*000.00 209*000 00
Fonds

- Fonds pour actions particulieres 25*000.00 45*000 00
- Monument Flury 637.50 637 50
-Archeologie 52*100.95 48*983 65

Fortune au 1er janvier 34*799.65 22*713 16
Resultat de l'exercice -6*789.13 28*010.52 12*086 49 34*799 65

TOTAL 434*398.77 488*431 35

1) Valeur boursiere au 31 122004 Fr 311*375 00
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

PRODUITS

2004
Fr.

2003
Fr

Cotisations
Produits financiers
Produits divers

63'207.50
9*242.30

974.25

66*065 00
9*485 20
2*200 00

TOTAL 73*424.05 77*750 20

CHARGES

Actes et tires a part
Annonces dans les actes
Ventes actes et tires a part
Cercles d'etudes
Frais scientifiques DIJU
Subvention DIJU
Assemblee generale et Conseils
Administration generale
Frais divers
Pertes sur debiteurs

-68*507.43
8*300.00
6*525.35

-25*000.00
5*000.00

-53*682.08
-11*000 00

-20*000.00
-10*205.10
-77*556.38

-2*533.95
-638 05

-60*939 91

8*800 00
10*553 90 -41*586 01

-11*000 00
0 00
0 00

-7*125 20
-70*066 15

-11*308 60
-289 00

TOTAL -175*615.56 -141*374 96

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS

Subventions
- Canton du Jura

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS

-102*191.51

66*400.00

-35*791.51

-63*624 76

66*400 00

2*775 24
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

2004 2003
Fr. Fr

2) Honoraires gestion administrative et benefice co-editions 1'920.50 2'860 00

3) Produits (y c subventions) 78'293.58 112'221 50

Dissolution provision 150 eme (table des actes) 0.00 25'000 00

Charges -71'211 70 -130770 25

RESULTAT DES EDITIONS 9'002.38 9'311 25

2) A considerer comme diminution des charges de l'administration generale
3) Ventes propres livres de la S J E

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

2004 2003
Fr. Fr.

Resultat du compte d'administration -35'791.51 2775.24

Resultat du compte editions 9'002.38 9'311 25

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS
ET ATTRIBUTIONS AUX PROVISIONS -26789.13 12'086.49

DISSOLUTIONS

Provision editions 0.00 0.00
Fonds pour actions particulieres (DIJU) 20'000.00 0.00

ATTRIBUTIONS
Provision generale 0.00 0.00
Provision editions 0.00 0 00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
ATTRIBUTIONS PROVISIONS -6789.13 12'086.49
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Conformement au mandat que vous nous avez confie, nous avons ve-
rife les comptes annuels 2004 prepares par le Comite directeur.

A Tissue de nos verifications, nous avons acquis la conviction:

- que les comptes annuels annexes concordent avec la comptabilite;
- que la comptabilite est regulierement tenue et les comptes annuels

regulierement etablis;
- que le bilan donne une image fidele de la fortune de Tassociation au

31 decembre 2004;
-que le compte de fonctionnement de Texercice 2004 indique de

fagon precise Torigine des ressources et 1'emploi qui en a ete fait;
- que le Comite directeur a agi conformement au but statutaire, aux

decisions sociales et dans Tinteret de Tassociation.
En consequence, nous vous recommandons d'approuver les comptes

annuels qui vous sont presentes.

Porrentruy, le 9 mai 2005

Claude-Adrien Schaller Charles Jeandupeux
Section des Fmnches-Montagnes Section des Franches-Montagnes

Decision:
Apres lecture du rapport des verificateurs, l'Assemblee accepte ä

l'unanimite et par levee de mains les comptes tels que presentes. Elle en
donne decharge au tresorier central, au Comite directeur et au Conseil.
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4. BUDGET 2005

Dans le cadre du budget, l'Assemblee generale a decide de consacrer
un montant de CHF 20000.- au nouveau Systeme et logiciel informa-
tique.

M. Alain Beuchat rappeile egalement que depuis le mois d'avril,
parmi nos cercles d'etudes, figure le Cercle Litteraire. En consequence,
le poste «cercles d'etudes» passe de CHF 11000 - ä CHF 13000.-.

Afin de pouvoir financer un nouvel ouvrage qui sortira de presse
avant Noel: Tresor des families jurassiennes de Pierre Henry, il a ete
decide de proceder ä la dissolution de la provision du Panorama.

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

BUDGET COMPTES BUDGET

2005 2004 2004
Fr. Fr Fr

PRODUITS

Cotisations 63*000.00 63'207 50 66*000 00

Produits financiers 9*000.00 9*242 30 10*000 00

Produits divers 1*000.00 974 25 1*000 00

TOTAL 73*000.00 73*424 05 77*000 00

CHARGES

Actes et tires a part -68*000.00 -68*507 43 -eo'ooo oo

Annonces dans les actes 8*000.00 8*300 00 8*500 00

Ventes actes et tires ä part 6*000 00 6*525 35 6*000 00

Cercles d'etudes -13*000.00 -11*000 00 -13*000 00

Frais scientifiques DIJU 0 00 -20*000 00 -20*000 00

Assemblee generale et Conseils -10*000.00 -10*205 10 -10*000 00

Administration generale -76*000.00 -77*556 38 -75*000 00

Frais divers -4*000.00 -2*533 95 -5*000 00

Pertes sur debiteurs -2*000 00 -638 05 0 00

Provision pour pertes sur debiteurs 5*000.00 0 00 0 00

Provision pour fluctuation de cours sur titres 0.00 0 00 5*000 00

Amortissement materiel informatique -2*500 00 0 00 0 00

TOTAL -156*500.00 -175*615 56 -163*500 00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -83*500.00 -102*191 51 -86*500 00

Subventions
- Canton du Jura 66'400.00 66*400 00 66'400 00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -17*100 00 -35*791 51 -20*100 00



COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

BUDGET COMPTES BUDGET

2005
Fr.

2004
Fr

2004
Fr

Honoraires gestion administrative co-editions
Produits (y c subventions)
Charges
Amortissement materiel informatique

1*500.00
112'000.00

-127'000.00
-2'500 00

1*920 50

78*293 58

-71*211 70
0 00

2*000 00
82*000 00

-92*000 00
0 00

RESULTAT DES EDITIONS -16*000.00 9*002 38 -8*000 00

Dissolution provision Panorama 25*000.00 0 00 0 00

RESULTAT DES EDITIONS APRES
DISSOLUTION PROVISION 9*000.00 9*002 38 -8*000 00

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

BUDGET COMPTES BUDGET

2005
Fr.

2004
Fr

2004
Fr

Resultat du compte d'administration -17*100.00 -35*791 51 -20*100 00

Resultat du compte editions 9*000 00 9*002.38 -8*000 00

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS ET

ATTRIBUTIONS AUX PROVISIONS -8*100.00 -26*789 13 -28*100 00

DISSOLUTIONS
Provision editions catalogue SJE

Provision generale
Fonds pour actions particulieres (DIJU)

10*000.00
0 00
0.00

0 00
0 00

20*000 00

10*000 00
0 00

20*000 00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
DISSOLUTIONS PROVISIONS 1*900 00 -6*789 13 1*900 00

ATTRIBUTIONS
Provision generale
Provision editions

0.00
0 00

0 00
0 00

0 00
0 00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE
APRES ATTRIBUTIONS PROVISIONS 1*900.00 -6*789 13 1*900 00

Le budget 2005 est accepte par le Conseil et M. Pierre Lachat remer-
cie le Tresorier central pour la parfaite gestion des comptes.



5. ELECTIONS ET DEMISSIONS

M. Michel Hänggi, secretaire general de notre Societe, est reelu par
acclamations pour une nouvelle periode de quatre annees.

Mme Danielle Rosse, membre du Comite directeur, a demande ä etre
dechargee de cette fonction. Un hommage lui est rendu par M. Jacques
Hirt. Celui-ci presente trois sequences initiales de film, le soin etant
laisse ä chacun d'imaginer la suite: une femme assise dans un avion pret
ä s'envoler pour New York, la meme personne sur une terrasse en
Bourgogne, puis sur les quais de la Seine, ä Paris. C'est Danielle Rosse:
la dame qui a apporte au Comite directeur le vent du large et l'esprit
d'ailleurs. C'est eile, cosmopolite et discrete. Le siecle classique a

invente l'honnete homme. II etait grand temps que l'Emulation honore
une honnete femme. Mme Rosse est chaleureusement applaudie pour son
engagement et fleurie pour l'occasion.

A son tour, Mme Danielle Rosse exprime tout le plaisir qu'elle a eu ä

sieger parmi une equipe sympathique et dynamique. A ses yeux,
l'Emulation demeure une noble dame et non une vieille dame.

Pour la remplacer, le Comite directeur propose ä l'Assemblee generale
d'accorder sa confiance ä Mme Chantal Garbani, la co-presidente de la

section de Bienne. Designee membre du Comite directeur par acclamations,

Mme Garbani se dit honoree de cette demande et l'accepte sans
hesitation. Elle evoque les souvenirs lies ä sa premiere rencontre avec
l'Emulation lors de l'achat d'un chalet ä M. Andre Auroi, ancien
president de la section de Bienne, qui a su dans le meme temps lui
«vendre» la societe et l'a fait entrer au comite de Bienne. Des lors, c'est
une histoire d'amour: des visites, des amis, des excursions,... que du
bonheur.

Le secretaire general rappelle que Mme Marie-Helene Bedat a souhaite
prendre sa retraite apres plus de vingt annees de bons et loyaux services
dans notre Societe. II brosse son portrait et met en evidence ses competences,

son sens relationnel, sa disponibilite et son sourire. II n'oubliera
jamais les anecdotes racontees par cette «memoire vivante» de l'Emulation,

au sujet des membres de notre Societe ainsi que des nombreux
conseils qu'elle a pu lui donner au debut de son entree en fonction.
Mmc Marie-Helene Bedat est chaleureusement applaudie, fleurie et
remerciee pour son magnifique engagement durant toutes ces annees.
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6. DIVERS

M. Pierre Lachat remercie la section de La Chaux-de-Fonds et tout
particulierement son president, M. Jean-Marie Moine, pour 1'organisation

de cette magnifique journee.
La prochaine Assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emula-

tion aura lieu ä Bienne.
Aucune proposition n'etant parvenue dans le temps imparti, le president

central leve la seance ä 12 h 30.

L'aperitif et le repas sont servis ä l'Hotel Les Endroits. Des animations

fort originales sont offertes aux emulateurs par le Cercle du patois
et le Cercle litteraire. Apres le repas, les participants sont invites ä la
visite du Musee international d'horlogerie ou une balade sur les traces
de Le Corbusier.
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